

Cómo citar este trabajo: Plaza Tabasco, J.J. (2025). [Review of the book *Gestionando la despoblación* by L.A. Hortelano Mínguez]. *Boletín de la Asociación de Geógrafos Españoles*, (104). <https://bage.age-geografia.es/ojs/index.php/bage/article/view/3641>

RESEÑA BIBLIOGRÁFICA

Hortelano Mínguez, L.A. (Dir.) (2023). *Gestionando la despoblación*. Cizur Menor (Navarra), Editorial Aranzadi, 410 pp.

Julio José Plaza Tabasco

Universidad de Castilla-La Mancha (España)

La complejidad del fenómeno de la ocupación humana del territorio y los desafíos que implica su gestión en el contexto actual y a cualquier escala están promoviendo una amplia producción bibliográfica desde todos los enfoques disciplinares posibles. Particularmente, en las regiones del interior peninsular ibérico, el problema se centra en revertir los procesos de despoblación, cuando no proponer una nueva mirada sobre el poblamiento y las funciones que cumple cada lugar en los sistemas regionales. Se trata de un asunto que no afecta únicamente a las zonas rurales, sino también a los ámbitos más urbanos y dinámicos, en lo que se conoce como “segunda ola de la despoblación”.

El reto demográfico es ya una preocupación compartida en nuestra sociedad, materializada en diversas iniciativas legales, estrategias y planes de acción. Propuestas que, desafortunadamente, no terminan de consolidarse por los frecuentes giros del discurso político y las visiones tan divergentes, muchas veces apenas reflexionadas y con ligero fundamento sobre la situación de los espacios en proceso de despoblación, sus oportunidades y también los riesgos por su abandono. La amenaza de encontrarnos zonas de mayor o menor extensión donde las administraciones no cuidan de sus ciudadanos o no facilitan el arraigo y la inclusión, donde no acompañan a sus empresas o donde no hacen un uso sostenible del medio y sus recursos, es tanto mayor en la medida que no se promueve y consolida la olvidada o mal abordada competencia de ordenación del territorio, recordemos recogida en la Constitución y en los estatutos autonómicos.

Gestionando la despoblación es un libro necesario en el contexto de la comunidad autónoma de Castilla y León y una referencia bibliográfica tanto para los correspondientes estudios académicos como para la práctica de la política territorial y demográfica en el conjunto del Estado. En sus

dieciocho capítulos encontramos una visión comprensiva del reto de deconstruir una realidad no deseada y proponer una gestión inteligente del territorio, de ocuparlo y poblarlo en las próximas décadas. Para los espacios geográficos únicos y diversos que pierden pobladores y se sienten condenados a la soledad o las visitas esporádicas, amenazados de poco cuidado y atención, el libro aporta información, explicaciones y soluciones sobre los principales aspectos de la vida en ellos.

Así, frente a la desoladora imagen de los mapas temáticos sobre indicadores de la baja densidad poblacional y la desarticulación territorial, expresión de la desigualdad y la concentración en las principales ciudades regionales, este conjunto de más de treinta especialistas en distintas áreas de conocimiento analizan también las alternativas para la cohesión territorial, los desafíos del tejido productivo y su competitividad, la conectividad y accesibilidad, el aseguramiento de condiciones de calidad de vida, las formas de participación y respuesta ciudadana y los mecanismos de garantía jurídica para que los espacios rurales no sean desconsiderados en las políticas europeas, nacionales y autonómicas. Del mismo modo, aportan trabajos en los que se constatan iniciativas de éxito en Castilla y León y análisis comparados de las prácticas en otras comunidades autónomas.

Es, por tanto, un libro apropiado para avanzar en la agenda territorial y el discurso de estado que necesitamos sobre el problema de la despoblación; un trabajo que profundiza sobre un diagnóstico cada vez más agravado, sobre el que debemos seguir trabajando en la arena académica y aplicada. Por ello debería estar en las mesas de los gobiernos y sus cortes, en los escritorios de los gestores de las políticas territoriales y del reto demográfico, en los ayuntamientos y demás instituciones y ciudadanos interesados, ayudando a clarificar conceptos y facilitando la reflexión y el diálogo sobre un problema que, por su complejidad, sólo puede ser resuelto con conocimiento, compromiso y amplitud de miras.

Del mismo modo, es un libro recomendable para hacer de la cuestión territorial un tema de estudio transversal en nuestras universidades; en particular, las universidades de Castilla y León, donde trabajan la mayoría de los autores. Una forma de construir cultura y ciencia del territorio con las generaciones que recibirán este legado. De este acervo compartido pueden surgir nuevas formas de aplicar u orientar nuestro conocimiento y campos de investigación o nuevas didácticas como el aprendizaje-servicio, que inculquen valores como el apego, el arraigo o la identidad territorial, al tiempo que promuevan el emprendimiento y la innovación y, como no, la motivación y los talentos para la participación en los procesos de decisión y la gestión de lo público.